



ENSAYO
VIDA MIGRATORIA
UNIDAD IV

Procesos Culturales

Lic. María de Los Ángeles Venegas Castro

PRESENTA EL ALUMNO:

-Luis Ángel Flores Herrera

GRUPO, CUATRIMESTRE y MODALIDAD:

6°. Cuatrimestre "A" Psicología Escolarizado

PASIÓN POR EDUCAR

COMITAN DE DOMINGUEZ, CHIAPAS

24 DE JULIO DEL 2020

INTRODUCCION

La migración, un fenómeno tan antiguo como el ser humano, de la cual podría decir que muchas personas ignoran el contexto por la cual este fenómeno se desarrolla, sus causantes o incluso su antigüedad. La migración consiste en el movimiento de una persona o grupos de una unidad geográfica a otra a través de fronteras que son administradas, el objetivo es establecerse definitiva o temporalmente en un lugar distinto a su lugar de origen.

Para hablar de migración me parece pertinente hablar de la globalización ya que para mí el impacto de esta va de la mano con el crecimiento de los fenómenos migratorios a lo largo del país. Hay que tener en cuenta que la globalización es un fenómeno también con antigüedad, lo más reciente que podríamos considerar son los estudios que se le dedican a esta.

En este breve ensayo se hace una perspectiva de crítica con datos reales objetivando el país nacional que actualmente se ha convertido en un refugio de migrantes para Centroamérica como lo es México.

Emigración e inmigración: una nueva vida

El término *inmigración* se utiliza para nombrar a la entrada de personas a un país del cual no son nacionales, con la intención de quedarse a vivir en este. Por otro lado, *emigración* significa el movimiento de salida de personas de un país para vivir en otro. (Arrieta)

Como todos sabemos, el proceso de migración es bastante amplio y se da de manera natural por distintas maneras en las que un sector determinado de población se ve en la necesidad voluntaria o forzada de dejar a un lado su lugar de residencia y patrimonio que ha construido con el paso del tiempo.

Existe una determinante que prejuzga a las personas migrantes y se le es catalogada como un delincuente o que huye de su país de residencia por motivos legales, esta concepción es propiciada por un prejuicio social que ha estado establecido durante mucho tiempo.

La estadía y el proceso en donde la persona emigra hacia otro lugar van en relación al tiempo y el desarrollo de oportunidades que se le presente estando en un lugar nuevo y comenzar su cotidianidad allí, este factor juega un papel fundamental para supervivencia del ser humano en un territorio ajeno (Adaptación natural).

El México migratorio: tránsito, retorno y destino de inmigrantes

En la actualidad, la migración en México se ha potencializado al máximo a tal grado de recibir caravanas migratorias que a su paso han destruido puntos de reunión social: la rabia y furia de una población entera defrauda por su país hace que eventos sociales como estos ocurran y se vuelvan comunes.

Las estadísticas son contundentes: México ha dejado de ser un país expulsor de migrantes; en la última década, México pasó de ser un país de origen migratorio a uno de tránsito, destino y en algunas ocasiones de retorno. Esta situación ha obligado al gobierno a adoptar nuevas iniciativas que atiendan este fenómeno desde una perspectiva de prioridad en donde se aborde el respeto a los derechos migrantes, que garantice su seguridad, e involucre la cooperación internacional. (Valencia, 2019)

El flujo de personas centroamericanas con destino hacia estados unidos y tránsito de paso por la nación mexicana han optado por tomar rutas y vías cada vez más peligrosas

que argumentan a su vez ellos, que les brinda más seguridad y pasan desapercibidos todos los filtros de seguridad y control de aduanas fronterizas.

México por su parte, tiene un gran reto sobrehumano y que debe colectivizarlo para la implementación de nuevas medidas y procedimientos que atiendan este fenómeno: debe de atenderse desde una perspectiva humanista para no dañar todo tipo de complemento e integración objetivando los derechos de la persona.

En el nuevo sexenio gubernamental mexicano se aprobó la imposición de los Migration Protection Protocols (MPP) o Remain in Mexico Policy (Quédate en México) impuesta por Donald trump, y que ha venido a modificar la conceptualización del país que ha cambiado a ser una estancia de refugio para los migrantes de Centroamérica (Guatemala, Honduras y Nicaragua) esto con la finalidad de asegurar su integridad cuando se encuentren en espera de su aceptación en la frontera internacional de estados unidos. (León, 2019)

Las personas y familias que actualmente se encuentran en las ciudades fronterizas de México esperando la resolución de sus solicitudes de asilo, están en condiciones que ponen en riesgo su seguridad e integridad.

Bronco aspiracion: muerte migratoria

Tapachula, Chiapas, 05 de agosto del 2019

Alexander Delgado Sotomayor, de 46 años, quien fue localizado sin vida al mediodía del viernes sobre la calle Quinta Oriente, entre la Séptima y Novena Norte de esta localidad. Por estos hechos, la fiscalía dio inicio a la correspondiente carpeta de investigación, por lo que personal de Servicios Periciales llevó a cabo el levantamiento del cuerpo.

Éste fue trasladado al Servicio Médico Forense, con el objeto de llevar a cabo la práctica de la necropsia de ley, misma que determinó que la causa de muerte fue asfixia por bronco aspiración. (Unotv.com, 2019)

La causa de muerte de este cubano es debatido por muchos y muchas por lo que realmente paso y el gobierno tuvo muy poca participación en esta investigación fundamentando que no podían realizar alguna otra acción interventoría porque no era perteneciente a la nación.

En su más reciente informe, la organización internacional para los migraciones (OIM) revela que en lo que va en los últimos años, más de medio millar de persona han perdido la vida al intentar traspasar fronteras en Latinoamérica. Lo que estadísticamente está marcando un camino o vía no registrado por este organismo desde que inicio sus conteos desde hace 50 años y que representa una tercera parte de la total mundial que es de 1675 muertes migratorias. (EL UNIVERSAL)

Así y muchos casos de muerte quedan deambulando por cualquiera lugar ya que el proceso migratorio implica muchos riesgos y en la mayoría de veces es desconocido el enfrentamiento situacional al que se presente la persona migrante en un territorio o nación desconocida.

La causa principal de las muertes fue el ahogamiento en el mar, seguido por los accidentes carreteros y en las rutas de trenes, la deshidratación o exposición a la intemperie, los crímenes, las enfermedades o la falta de atención médica. (Noticias ONU)

CONCLUSION

De manera global, la migración afecta a todo tipo de individuo desde la persona foránea hasta el ciudadano y es un proceso sumamente de ataque social ya que con sus determinantes y situaciones de vida diaria envuelve la cotidianidad de otras.

Cada país, lugar o nación debe de prever establecimientos y normas en caso de un contraataque migratorio priorizando los derechos humanos del migrante sin dejar a un lado la idea de la búsqueda la mejora y calidad de vida.

Con datos reales se realizo una perspectiva de crítica sumamente compactada, debido a esto muchas interrogantes quedan deambulando y que con el paso del tiempo se espera tener una respuesta objetiva y analizar lo que realmente paso.

La migración vista desde varias perspectivas es necesaria poder convivir con ella de cerca para recabar la importancia que tiene en las familias Latinoamericanas y proveer información extremadamente objetiva.

Bibliografía

Unotv.com. (05Uno de Agosto de 2019). Recuperado el 23 de Julio de 2022, de Unotv.com:

<https://www.unotv.com/noticias/estados/chiapas/detalle/por-este-motivo-falleciomigrante-cubano-en-tapachula-629575/>

Arrieta, E. (s.f.). *Diferenciador*. Recuperado el 22 de Julio de 2020, de Diferenciador:

<https://www.diferenciador.com/diferencia-entre-emigracion-e-inmigracion/>

EL UNIVERSAL. (s.f.). Recuperado el 23 de Julio de 2020, de EL UNIVERSAL:

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/migracion-y-muerte-en-al>

León, L. D. (30 de Diciembre de 2019). *Animal politico*. Recuperado el 23 de Julio de 2020, de

Animal politico: <https://www.animalpolitico.com/seguridad-180/migracion-mexico-estados-unidos-2020/>

Noticias ONU. (s.f.). Recuperado el 23 de Julio de 2020, de Noticias ONU:

<https://news.un.org/es/story/2019/08/1460741>

Valencia, J. M. (04 de Junio de 2019). *FRIEDRICH NAUMANN STIFTUNG, AMERICA LATINA*.

Recuperado el 22 de Julio de 2020, de FRIEDRICH NAUMANN STIFTUNG, AMERICA LATINA:

<https://fnst.org/content/mexico-pais-de-transito-retorno-y-destino-de-migrantes>